

cia lógica, una democracia dirigida y auspiciada por el centralismo.

En síntesis, el informe es una obra plena de informaciones, justificaciones y afirmaciones vehementes de quien considera que su pueblo alcanzará no por designios divinos, sino por el trabajo de sus hombres y las ideas de sus pensadores, los objetivos de un régimen socialista que enaltece al obrero y al campesino y que los liga en la búsqueda de la igualdad y la paz a través de una Constitución, punto central de una gran lucha sostenida por un gran pueblo.

JORGE MORENO COLLADO

SOCIOLOGIE RURALE. *Bibliographie Française*. Etablie a l'intention des lecteurs étrangers. París, 1962.

Se trata de una compilación bibliográfica de fichas sobre sociología rural, bajo la dirección de Henri Mendras, encargado de investigaciones en el Centro de la Investigación Científica. El contenido de esta bibliografía se refiere exclusivamente a obras de autores franceses o de otra nacionalidad pero que han escrito libros en los que se ocupan de los aspectos sociológicos de la agricultura en Francia.

Este brillante trabajo responde a la importancia que en la actualidad se está concediendo, en todo el mundo a las cuestiones relacionadas con el agro en vista de la crisis tremenda que sufren, casi todos los países de cultura occidental, en su economía y en su organización social y política.

Max Sone, profesor honorario de la Sorbonne, en el prefacio de la recopilación bibliográfica dice:

"La sociología interviene para diagnosticar la disgregación profunda de una estructura social de la que se ignoró durante largo tiempo la decrepitud que la

aqueja. Es entonces cuando interviene una revisión metódica, es decir, científica, del fenómeno. Esta revisión se intenta a la vez por la vía del análisis estadístico, de la encuesta histórica, que nos aclara la marcha del proceso y por medio de encuestas monográficas que nos descubren el mecanismo actual del fenómeno. Para estos tres objetos se impone un inventario de las fuentes. Es aquí en donde la bibliografía entra en juego." Ella debe proporcionarnos los medios de responder a estas dos cuestiones fundamentales: 1. ¿Cómo se definen las estructuras sociales del mundo rural francés, a la vez desde un punto de vista estático y desde un punto de vista dinámico? 2. ¿Cuál es su grado de flexibilidad, es decir, cuál es su potencial de adaptación a las variaciones del substrato económico y técnico?

Sobre estas ideas generales está concebido el plan de la obra que se divide en los siguientes capítulos: I. Generalidades, problemática, historia, método, fuentes de obras de referencia. II. Estudios regionales y locales. III. Morfología social. IV. Vida económica. V. Vida social. VI. Vida política y organización agrícola. VII. Vida religiosa. VIII. Literatura. Anexo: bibliografías; periódicos; archivos y centros de documentación; cartas y atlas.

Esta bibliografía francesa de la Sociología Rural es de gran utilidad para los estudiosos de la materia, especialmente en los países de la América Latina en donde se proyecta en la actualidad reformas agrarias, pues si bien es cierto que se concreta a los autores franceses y a las cuestiones agrarias de Francia, también es verdad que se trata de fenómenos universales. El conocimiento de la vida rural francesa, es muy ilustrativo, por comparación, con la de otros pueblos.

A. C.